



I'm not robot



Continue

## Poème liberté paul eluard pdf

Écrivain en prise avec son temps, Paul Éluard choisit d'adhérer au parti communiste français en 1927 avec Louis Aragon, André Breton, Benjamin Péret et Pierre Unik. Ensemble, ils écrivent « Au Grand Jour », tract collectif dans lequel ils justifient leur prise de position. Poète très engagé dans la Résistance – il s'était déjà violemment insurgé contre le soulèvement franquist (son poème « Victoire de Guernica » en témoigne) –, Paul Eluard publie, en 1943, L'Honneur des poètes avec des auteurs résistants comme Pierre Seghers et Jean Lescurc.L'année précédente, en 1942, paraît Poésie et Vérité, un recueil de poèmes de lutte qui tentent d'atteindre les combattants en soutenant leur cause, en maintenant leur espoir en une possible victoire. Le poème « Liberté » est à ce titre un texte emblématique de la Seconde Guerre mondiale, de l'engagement des hommes et de la lutte pour un idéal. Questions sur le texte 1. Repérer les marques de la situation d'énonciation.Qui parle ? Le texte est écrit à la première personne du singulier, « Je ».Quand ? On soulignera le caractère atemporel du poème, même si des références à des époques ou à des moments de la journée sont proposées.Où ? Même s'ils ne correspondent pas à un lieu précis, de nombreux endroits sont mentionnés.À qui ? Il est possible de rappeler le contexte dans lequel se trouve ce poème liminaire qui marque l'ouverture du recueil Poésie et Vérité. Il s'agit d'un texte ancré dans une dimension argumentative dans la mesure où il est lié à la Seconde Guerre mondiale. On raconte que des milliers d'exemplaires ont été parachutés par des avions anglais dans les maquis.2. Quelle mise en espace propose le poète ? Le poème comprend vingt quatrains et se conclut par une strophe dont le canevas diffère ; puis par une « chute » où l'on retrouve le titre du poème. D'emblée, on fera remarquer l'absence de rimes (l'écriture en vers libres) ainsi que l'absence de ponctuation. On amènera ensuite les élèves à émettre des hypothèses de sens. 3. En quoi ce poème peut-il être perçu comme une litanie ? La litanie (suite monotone et répétitive de paroles mais aussi terme liturgique qui renvoie à la prière) est très présente dans le texte. Cela est dû à l'abondance de répétitions anaphoriques, renforcées par le parallélisme de la construction syntaxique (préposition + complément circonstanciel de lieu). À cela s'ajoute le « refrain » : « J'écris ton nom ». 4. Quelle strophe se distingue des autres et pourquoi ? La dernière strophe se distingue par sa mise en forme. Elle constitue une « chute ». D'aucuns ont pu assimiler ce poème à un poème d'amour (le titre initial était « Une seule pensée »), à la manière de Victor Hugo dans « Demain, dès l'aube ». Or, les derniers vers tombent comme un couperet. De plus, dans le cas du poème qui nous intéresse, le cadre historique nous renvoie à un poème de la Résistance. 5. En vous appuyant sur les champs lexicaux dominants, trouvez un titre aux groupements de strophes suivants : 1 à 3 ; 4 à 10 ; 12 à 17 ; 18-19 et 20. Différentes suggestions sont possibles, parmi lesquelles l'enfance, l'adolescence et la maturité, les amours, la vieillesse, la lutte pour la liberté. 6. Identifiez dans les nombreux supports ceux qui relèvent d'un aspect concret et ceux qui renvoient au domaine abstrait. Quelles associations opposées ou surprenantes apparaissent ?Concret : cahier, pupitre, pages, images (de livres), sable, neige, désert, étang...Abstrait : échos, merveille des nuits, saisons, absence, solitude... On suggère par exemple : pages lues et pages blanches ; des nuits et des journées. 7. Quel est l'effet produit par la chute du poème ? Possibilité d'un échange oral avec la classe (prise en compte des perceptions des élèves, discussion et échanges). Fernand Léger et ses élèves, Liberté, j'écris ton nom, d'après un poème de Paul Eluard, 1953. Peinture murale en quatre panneaux, gouache, huile sur bois, peinture acrylique, 4 x 3 m. (C) Grindel-Boaretto Cécile – Biot, musée national Fernand Léger (C) RMN / Gérard Blot © ADAGP, Paris 2010. Problématique possible Comment ce long poème incantatoire empreint de surréalisme se met-il au service d'une lutte pour la Résistance ? Entonner le péan (chant d'espoir) : musicalité et poétique Entre fluidité du style et résonance incantatoire Structure en strophes, absence de ponctuation : quasi-absence de sonorités qui se différencie des rimes traditionnelles ;préférence marquée du poète pour les phénomènes d'assonances, une certaine fluidité s'en dégage (strophe 7, v. 25-28). Lenteur de la progression chrono (voir les thèmes) : litanie, anaphore (« sur les... ») et refrain ; aspect mélancolique de certaines allitérations en [ch] et [z] :3 heptasyllabes, 1 tétrasyllabe : on soulignera l'effet d'insistance de ces vers courts ;une attention particulière portera sur le rythme.Un chant d'espoir dont le monde est le support Des éléments naturels (« étang », « lac », « mer », « montagne »), cosmiques (« lune », « soleil », « nuages »), mais aussi symboliques (« oiseaux ») soulignent une volonté de répandre une symbiose entre la Liberté, l'Homme et ce qui l'entoure. Nous pouvons encore constater cette volonté dans les rapports synesthésiques envisagés par le poète : « chiffons d'azur » (toucher et couleurs sont représentés) ; « bouffées d'aurore » (vue et sensation) ; « sueurs de l'orage » (sensation physique et toucher) ; « pluie épaisse et fade » (toucher, vue et goût). Enfin, un lexique accessible à tous, et plus particulièrement destiné aux soldats (« armes des guerriers ») dans un premier temps, afin de leur redonner espoir. Aspect souligné également par la simplicité syntaxique : « J'écris ton nom » (sujet-verbe-complément). L'empreinte surréaliste au service d'une dénonciation La force des images surréalistes : entre lutte et désenchantement Ce sont les différentes étapes de la vie des hommes qui sont mises en relief. D'abord, l'enfance avec « mes cahiers d'écolier », « mon pupitre » (l'adjectif possessif renforce cet aspect enfantin). Puis vient l'évocation des sentiments : « Sur les saisons fiancées », « Sur le front de mes amis ». Enfin, la vieillesse : « Sur mes refuges détruits / Sur mes phares écroulés ». À l'opposé, quelques références au découragement sont perceptibles : « Sur l'absence sans désirs/ Sur la solitude nue ». Et, finalement, la fin est annoncée : « Sur les marches de la mort ». Quelques images méritent de plus amples développement :« Sur l'étang soleil moisi » : à l'instar de son vers « La terre est bleue comme une orange » qui rappelle la forme et non la couleur du globe, ici, le poème passé employé comme adjectif « moisi » s'entremêle avec l'eau de l'étang et non véritablement avec le soleil qui s'y reflète. On ne doit donc pas nécessairement y voir un aspect péjoratif :« Sur la vérité physique » : oxymore si l'on conçoit la vérité comme une entité abstraite et philosophique :« Sur mon chien gourmand et tendre » : association de deux adjectifs qui ne se placent pas sur le même plan sémantique.Notons aussi la référence aux êtres humains, peu présents dans le poème – excepté « amis », terme qui se dote ainsi d'une force particulière. Un poème de la Résistance C'est un poème qui s'adresse à tous. L'emploi de l'article défini le souligne : « les pages », dont on trouve deux occurrences, « la jungle », « le pain ». Il faut rappeler que ce poème était destiné à être chanté. Nombreux sont les résistants qui le connaissent par cœur. Le refrain, l'anaphore ainsi que les images saisissantes en permettent une mémorisation facile. « Écrire » est ici un verbe performatif : lorsque je le dis, j'exécute mon acte. L'action est au cœur de l'action résistante et correspond à l'idée de lutter contre l'opresseur allemand dans le cas présent. C'est également le présent d'énonciation qui est employé et qui renforce cet état de fait. « J'écris » peut alors signifier « je revendique la liberté quelle que soit sa forme » – ici poétique. Et l'utilisation de la première personne du singulier « Je » favorise l'appropriation du poème par chacun.La liberté est intimement liée au domaine personnel (« Je »). Bien plus qu'un chant ou un poème, ce texte est une réelle prise de position pour la Liberté, celle que la guerre a ôtée aux individus. Mais peut-être aussi, bien plus, celle que l'on doit acquérir ou retrouver, celle dont la quête est infinie. Samira Abbasidi Permalien : Publié le 22/04/2020 Liberté by Paul EluardWritten5 March 1942 (5 March 1942)First published inPoésie et véritéCountryFranceLanguageFrenchPublication date3 April 1942 (1942-04-03)Lines84 "Liberté" (Liberty) is a 1942 poem by the French poet Paul Eluard. It is an ode to liberty written during the German occupation of France.[1][2] Description The poem is structured n twenty-one quatrains, which follow the same pattern. Eluard names many places, real or imaginary, on which he would write the word liberté. The first three lines of each begin with Sur (On) followed by the naming of a place, and the last line is twenty times, like a refrain, J'écris ton nom (I write your name). The 21st stanza reveals that name, saying Pour te nommer Liberté. (To name you Liberty). The first stanza reads: Sur mes cahiers d'écolier Sur mon pupitre et les arbres Sur le sable sur la neige J'écris ton nom. English On my notebooks On my desk and the trees On the sand on the snow I write your name. Background The original title of the poem was Une seule pensée (A single thought). Eluard comments: Je pensais révéler pour conclure le nom de la femme que j'aimais, à qui ce poème était destiné. Mais je me suis vite aperçu que le seul mot que j'avais en tête était le mot Liberté. Ainsi, la femme que j'aimais incarnait un désir plus grand qu'elle. Je la confondais avec mon aspiration la plus sublime, et ce mot Liberté n'était lui-même dans tout mon poème que pour éterniser une très simple volonté, très quotidienne, très appliquée, celle de se libérer de l'Occupant.[3] (I thought of revealing at the end the name of the woman I loved and for whom this poem was intended. But I quickly realized that the only word I had in mind was the word Liberté. Thus, the woman I loved embodied a desire greater than her. I confounded it with my most sublime aspiration, and this word Liberté was itself in my whole poem only to eternalize a very simple will, very daily, very apt, that of freeing oneself from the occupation.) Publication The poem was published on 3 April 1942, without apparent censorship, in the clandestine book of poetry Poésie et vérité 1942 (Poetry and truth 1942).[4] According to Max Pol Fouchet, he convinced Eluard to reprint the poem in June 1942 in the magazine Fontaine, titled Une seule pensée, to reach the southern Zone libre.[5] The same year, it was printed in London in the official Gaullist magazine La France libre and thousands of copies were dropped by parachute by British aircraft of the Royal Air Force above occupied France maquis.[6] In 1945, the poem was published by Éditions de Minuit in Eluard's poetry book Au rendez-vous allemand. [7] The complex history of Eluard's collections is detailed by the editors of his complete works, Lucien Scheler and Marcelle Dumas, particularly in Vol. 1 of Bibliothèque de la Pléiade, 1975, p. 1606–1607. Legacy Francis Poulenc composed in 1943 Figure humaine, FP 120, a cantata for double mixed choir of 12 voices on this and seven other poems by Eluard. Written during the German occupation of France, it could not be performed in France, but was premiered in a radio broadcast of the BBC in English on 25 March 1945.[8] Liberal quotations from the poem created an underlying theme in the 2014 drama film Maps to the Stars.[9] References ^ Hollier, Denis; Bloch, R. Howard (1998). A New History of French Literature. Harvard University Press. p. 949. ISBN 978-0-674-61566-3. ^ Shcheglov, Konstantinovich (1987). Poetics of Expressiveness: A Theory and Applications. John Benjamins Publishing. p. 87. ISBN 9789027215222. ^ "Liberté" (in French), fresques.ina.fr. Retrieved 6 February 2017. ^ Eluard, Paul (1942). Poésie et vérité 1942 (in French). Les Éditions de la main à plume. ^ Fouchet, Max Pol (1978). "A propos du poème «Liberté » d'Eluard in n° 22 de Fontaine, Juin 1942" (PDF). Les poètes de la Revue Fontaine (in French). Cherche Midi. p. 211. ISBN 9782222019817. ^ "La poésie de la résistance" (in French). copiedouble.com. Retrieved 6 February 2017. ^ "One of the poems is Liberté, printed on leaflets, it is distributed in mass since it is parachuted by the RAF in thousands of copies, in crates with weapons, in the French maquis" (maquis shrubland which was difficult to penetrate, only on foot, sort of European jungle) hence maquis (World War II) ^ Paul Eluard / Au rendez-vous allemand / suivi de Poésie et vérité 1942 (avec le poème Liberté ) 1945. (in French) les editions de minuit.fr ^ "Figure humaine. FP 120 / cantate". BNF. Retrieved 4 February 2017. ^ Collin, Robbie (September 26, 2014), "Maps to the Stars, review: 'tremendous'", The Daily Telegraph, retrieved 30 January 2017 External links Full English text Liberté, read by Paul Eluard on YouTube Liberté de Paul Eluard frenchtoday.com. This link leads to a translation by a native French-speaker who understands her own language, even if native English-speakers might argue with some of the phrasing. The Full English text linked to above contains at least one error in understanding the French. "Les places qui débordent" means quite simply "squares which overflow (with people)". There are also some doubtful choices of vocabulary or interpretation. There will be many other translations on-line. Third page of the poem Liberté in the book Poésie et vérité 1942 by Paul Eluard (Paris: Roger Lacourière [fr], 1947) art.famsf.org Paul Eluard, "Liberty" (1943) shmoop.com Retrieved from "